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第一季度業績發佈電話會議公告 
 

 

中國民生銀行股份有限公司（「公司」）董事會於 2015 年 4 月 22 日舉辦 2015 年第一

季度業績發佈電話會議。以下是本次業績發佈電話會議的簡要記錄，公司認為公司

股東可能希望進一步知悉。 

 

問題：感謝管理層給我提問的機會，在小微業務上，我們看到小微客戶數一季度的

環比增速較之前有比較顯著的下降，這是一個主動的放緩，還是小微客戶已經進入

了比較低速增長的階段？第二個問題是關於社區金融的，目前整個網點有 4,900 家，

監管層批准掛牌的是 812 家，監管層批准掛牌和沒有被批准的在業務經營上有什麼

樣的差別？  

 

回答：小微業務到 3 月底，累積發放是 1.8 萬億，餘額達到 4,078 億，比年初新增

51 億。總體的小微客戶數總體突破了 300 萬戶，達到了 302.55 萬戶，這是客戶數的

增長，您關心的關於增長的速度，今年以來更多強調在保證了小微貸款有一個合理

增長的同時，更多強調了客戶在交叉銷售的綜合產出的提升上，這肯定是小微目前

的工作重點。主要從三個方面展開工作：一是手段和流程推出了小微寶移動作業平

台，同時加大了 50 萬以內的微貸推廣的力度，促進客戶層級的下沉，擴大客戶的覆

蓋面。二是交叉銷售，交叉銷售更多的提升客戶綜合服務和業務收入，先後組織了

新春回饋等系列活動，打造小微專屬的市場產品的投放，以及初見成效。小微存款

比年初新增了 151 億。三是在業務拓展模式上進一步深化了一圈、一鏈一平台，進

一步提高了獲客平台，打造輕資產小微金融的模式。同時進一步優化信貸工程的流

程，提升處理效率，這是小微業務增長和相關的業務拓展的情況。 

 

因為社區金融也是民生銀行提出的業務模式，目前 813 家掛牌的，還沒有掛牌有

3,000 多家。如果是掛牌可以在裡面進行人工銷售和客戶洽談，除了大額現金業務不

能辦以外，其他業務都可以辦。不掛牌的更多承擔全功能自助銀行的網點角色，這

是差別所在。 



 

 

 

問題：我第一個問題是很多投資者非常關心，請問管理層的換屆的時間表？  

 

回答：謝謝，管理層人選大家都比較關心這個問題，董事會決定換屆延期，原因很

簡單，我們的股東結構變了，銀監會也在審核安邦的股東資格，股東資格一旦審批

完，我們就會啟動換屆，這些問題在換屆的時候都會解決。 

 

問題：我想問一下在大企業風險和小企業風險化解上有什麼不同的策略、方法？第

二個問題，現在的信貸需求情況到底怎麼樣？  

 

回答：在 2013 年和 2014 年上半年中國銀行業的問題資產和不良資產發生的特點比

較突出，兩個集中，一個集中於中小企業，一個是集中於長三角地區。從 2014 年下

半年到今年一季度來看又有特點，兩個蔓延，一個是整個不良貸款由中小企業向大

型企業，甚至於是國企、央企在蔓延。第二個特點，由長三角向環渤海，特別是向

中部地區，向海西地區，蔓延的特徵十分顯著。從現在的情況來看，我們對不同區

域、不同客戶產生問題的原因都有比較詳盡的分析，由於客戶性質不同，產生問題

的原因不同，我們採取的清收對策和方法也不一樣。大型企業我們更多依賴這些企

業自身運營的提升，自身現金流的培育來化解問題。中小型企業本身抗風險能力比

較弱，出現問題之後緩釋化解的方法不同，我們分層以後一部分需要救，一部分需

要停，一部分需要退，一部分需要淘汰的，很難說採取什麼方法。不良資產產生的

原因、背景都很複雜，我行有一個團隊對不良資產進行詳盡分析之後，制訂了一戶

一策的方案。當然了，在大型企業、中型企業採取的手段、方式方法還有一些區別。 

 

第二個問題，進入一季度以來，從信貸需求上來看，整個經濟應該說一方面實體經

濟開工率、利用率不足，在這種狀況下信貸需求嚴重不足。一季度來看信貸需求主

要產生在兩個領域：一是與資本市場相關的領域，二是與政府投資相關的領域。所

以我們進行了詳盡的分析，因此一季度投資的重點體現在四個方面：一是我們緊扣

重點領域、重點區域，例如京津冀一體化，長江經濟帶，“一帶一路”、PPP 的嘗試

和自貿區產品的對接，這方面我們選了好的、優質的，包括一些過渡性的項目，我

們在做一些嘗試、探索和逐步的形成商業模式。二是今年在整個政策上明顯提出退、

壓、限、控、禁，我們在一些熱週期的行業里加大了力度，例如醫療醫藥行業，包

括健康產業鏈、天然氣、軍工和學校等等。這個行業今年一季度整個投入，這些新

興產業占所有投入的 17%。三是我們在與資本市場相關的定增、並購等投行業務中

的融資需求進行了滿足。四是我們沒有放棄戰略，在整個調整小微結構，在持續的

退出大生產資料的結構項下提出大消費，這個領域的持續增長還是比較多的。雖然

全部淨增 50 億元，整個增量遠遠大於淨增的過程。所以在結構調整中，我們也在小

微方面增加了投入。 

 

 

問題：請問民生員工持股進度如何？  

 

回答：員工持股我們已經把相關的材料，內部已經做了準備，因為員工持股涉及到



 

 

高管人員，高管人員有核心人員的確定問題。因為人數比較多，5,000-6,000 人。我

們現在也在做人數的測算，這個事情同我們的換屆也是有相關關係的，我們現在都

在進行中。謝謝。 

 

 

承董事會命 

中國民生銀行股份有限公司 

董事長 

洪崎 

 

中國，北京 

2015 年 4 月 24 日 
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